

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.  
 MAHON. Grfila.  
 IVIZA. Cabot.

Salte todos los dias excepto los  
 sábados.

# EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—  
 Por un mes.  
 En Mallorca . . . . . 8 rs.  
 En Menorca é Iviza fran-  
 co de porte . . . . . 10 rs.  
 En los demas puntos del  
 Reino. id. id. . . . . 12 r.  
 Cada número suelto . . . 1 r.

PALMA.—MIÉRCOLES 7 DE SETIEMBRE DE 1853.

## ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Heraldo.)

Cuando meditamos sobre la situación de hoy se encuentran casi todas las naciones de Europa, y la comparamos con la situación de nuestra España, nos consoramos hasta donde es posible de todas nuestras desgracias y de nuestra decadencia, por la razón sencilla de que apartamos como estamos de ese agitado movimiento político que no es otra cosa mas que, ambición del poderoso en busca de una presa en la debilidad del pequeño, podemos pensar tranquilamente en regenerarnos, en recobrar nuestra posición perdida, sin los pesvelos del que tiene algo que desear, y en los sobresaltos del que tiene algo que temer.

Nuestra independencia y nuestra nacionalidad están garantidas por nuestra situación geográfica, están garantidas por nuestro carácter, por nuestra historia, por el respeto que naturalmente inspiran nuestras brillantísimas tradiciones. En este sentido vimos una vez invadido nuestro territorio sin provocación por nuestra parte; pero para eso fué preciso que existiera un hombre destinado por la Providencia a cambiar con su genio y con sus victorias la civilización del mundo.

Nuestra ambición está completamente misfecha; tenemos límites naturales, y no aspiramos á traspasarlos. Tenemos conquistas y hechos de armas gloriosos en nuestra historia; pero en esta época son anacronismos todas las conquistas que no hacen a la civilización. Tenemos dentro de nuestro mismo territorio una nación independiente que en otro tiempo formó parte de la península ibérica; pero la reunión de los dos pueblos peninsulares á que parece brindarnos el cielo no ha de conseguirse por la guerra, ni siquiera por la diplomacia, que las mas de las veces suele ser la conagración de la fuerza sino por un medio tan natural y sencillo como el que sirvió para reunir y unir a los reyes de Aragón y Castilla cuando los reyes católicos. Esto tiene de ser obra del tiempo, obra también de política; pero de esa política sincera, pausiva, que representa el convencimiento y el interés de los pueblos que han de amalgamarse.

Nosotros, pues, aunque contáramos con grandes recursos, no tendríamos interés alguno en correr aventuras, ni tendríamos interés en turbar la tranquilidad de alguna nación de Europa, ni en levantar cuestiones por el gusto de humillar á un rival ó por poder hacer alarde de nuestra influencia. Nosotros no somos tan débiles como nuestras fronteras son tan accesibles ni tan dudosas, que estemos espuestos á pedir la intervención de un aliado, ó solicitar la gracia del enemigo para librarnos de un atentado.

Tenemos, es verdad, una rica y codiciada joya en el otro hemisferio, pero esa joya está defendida no solo por un sentimiento de justicia unánime en el mundo entero, sino por el interés de la Europa, que es la mejor garantía despues de nuestras propias fuerzas. No somos temibles, pero tampoco tenemos nada que recelar, ¿qué nación se halla en igual caso?

La Francia tiene recuerdos que la obligan á mirar con ansia sus antiguas fronteras del Rhin, y quizás también la posesión de la Bélgica. La Francia por otra parte, con sus revoluciones frecuentes, con su espíritu tan dado á la novedad, y hasta con su nueva dinastía se hace mirar con prevención de las otras naciones que tienen que perder en todo cambio político. La Francia se hace temer, pero al mismo tiempo no puede dormir tranquila, porque hay quien la acecha y desea su humillación.

¿Y qué es de la Inglaterra? La Inglaterra está perfectamente guardada por el mar y por sus escuadras. Una vez se pensó en el campamento de Bologne; pero esos pensamientos tan atrevidos no se repiten, porque no se repiten las grandes cabezas de que surgen. Las condiciones de la marina han cambiado es verdad, pero han cambiado también para la Inglaterra. Los vapores han hecho mas fácil la travesía del canal de la Mancha; pero la Gran Bretaña no solo tiene buques de vela. Cuando no hace mucho tiempo, oíamos hablar de un desembarco probable en las costas del reino Unido, nos admirábamos de que idea semejante cupiera en cabezas ilustradas.

La Inglaterra es fuerte para si misma, y es además fuerte contra las otras naciones. Eso de poder inundar de velas y de vapores todos los mares es una cosa imponente: á ello debe esa potencia su poderio; por eso no hay cuestión política en que no se la oiga; por eso hay pocas cuestiones en que su dictamen no sea decisivo, ó su actitud respetada. Y sin embargo, ¿la Inglaterra es invulnerable? Ahí está la cuestión de Oriente que responde por nosotros. ¿Qué defiende allí? ¿Una idea religiosa, una idea política? ¿La emancipación de los Santos Lugares de la protección de los Griegos? ¿La independencia de la Puerta Otomana? Nada de eso: defiende sus intereses de la India. Ella que ha adquirido mucho; que vive de su gran comercio, que posee colonias vastísimas en todas las partes del mundo, se halla en la misma situación que el hombre poderoso condenado á registrar todos los dias sus arcas y á librarlas de la gente sospechosa. El hombre de muchas riquezas se hace temer; pero él mismo tiene que guardarse de una sorpresa que nadie evita, ó de una infidelidad á que todos estamos espuestos.

Y despues de haber hablado de Francia y de Inglaterra ¿habremos de hablar también de la situación del Austria y de la Prusia reducidas á ese papel que las hemos visto representar en la cuestión de Oriente? En ellas hay mucho que desear, mucho que temer, y nada que las haga temibles. La Prusia reclama el Neuchatel y luego retrocede como asustada de su misma osadía. Arma una guerra por conseguir un puerto en el Báltico, y luego negocia, y abandona su empeño. Aspira á la corona imperial, y abdica despues. Nada de eso es sintoma de fuerza. En cuanto al Austria, declara resueltamente la guerra á la revolución, y busca auxilios estraños para evitar una derrota. El Austria dejó en Pesth, como la Prusia en Holstein su carácter de potencia de primer orden.

Pues bien; de todo esto resulta que nuestra situación sin ser tan brillante en el interior como debiera serlo, si hubiéramos

sabido aprovecharnos de tantos recursos como nos concedieron la suerte y la naturaleza, es en el exterior la única que conviene á un pueblo para engrandecerse. No deseamos la guerra; pero estamos seguros de que en la guerra, no siendo con nosotros por supuesto, en vez de estar espuestos á perder, podríamos indudablemente ganar. No hay que asustarse de esta proposición; porque si se medita un poco, se conocerá que no es aventurada. Es una cosa bien triste, y cosa que nosotros no apetecemos, hacer la suerte propia de la desgracia ajena; pero nadie tiene la culpa de que la inflexibilidad de los hechos se sobreponga á la voluntad del hombre. ¿Cuando recobró España algo de su importancia perdida? ¿Cuando hizo trocar en envidia el desden con que era mirada? Cuando Europa entera sufría los desastres de la revolución. Y si la revolución no hubiera sido reprimida, gracias al ejemplo que dimos aquí, en este rincón olvidado, España hubiera ganado aun mucho mas, porque los capitales de que tanto carecemos, y de que tanto necesitamos, hubieran buido del peligro, ellos que son tímidos y se sobrecojen al menor grito de alarma, y hubieran buscado empleo en el país donde veían asegurada la tranquilidad. He ahí en pocas palabras lo que necesariamente habria de suceder el dia en que estallara esa guerra tanto tiempo hace temida y anunciada.

Lo repelimos, no es nuestro deseo, hacer una fortuna que seria odiosa, no queremos ganar á costa de nadie, y mucho menos cuando tenemos las condiciones necesarias, y los elementos suficientes para prosperar sin la guerra y sin los desastres de la Europa; pero hemos querido hacer entender esto para que se comprenda hasta qué punto España no tiene nada que temer de todas esas complicaciones que surgen de la ambición de las grandes potencias.

Se nos preguntará acaso que por qué nos hemos declarado tan resueltamente contra la Rusia en la cuestión de Levante, siendo así que deberíamos mirar hasta con placer sus provocaciones puesto que de ellas puede nacer un gran conflicto en Europa. No hay aquí ninguna contradicción; pero sépase que para obrar de ese modo, para combatir á la Rusia y ponernos de parte de la Turquía tenemos una razón religiosa, una razón hasta humanitaria, una razón de civilización que acaso será objeto de alguno de nuestros artículos.

## NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 31 de agosto.

Ayer tarde ha sido conducido á su última morada en el cementerio de la sacramental de Santa Cruz, el cadáver del presbítero D. Pedro Sainz de Baranda, bibliotecario de la Academia de la Historia y de la Universidad central, que falleció el sábado en esta corte á consecuencia de un ataque apoplético fulminante. Sensible es la pérdida que nuestra literatura experimenta con la muerte de este sacerdote. El público, al que tantos servicios ha prestado, mirará con dolor aquella modesta silla que ocupaba en la biblioteca, y á la que infini-

tes hombres estudiosos se acercaban para conocer obras raras y adquirir curiosas noticias, que siempre franqueaba el Sr. Sainz de Baranda á toda clase de personas con dulzura y sin reserva. Sus últimas tareas serán utilizadas á los eruditos, como continuador de la *España sagrada*.

El Cometa.

Todos los periódicos de provincias se ocupan del cometa que, por lo visto, observan hoy al mismo tiempo los quince millones de españoles (salvo error). El *Diario de Valencia* dice de él lo siguiente:

„El cometa que aparece todas las noches en el espacio, trae muy ocupada y cavilosa á media población. Anteanoche nos acercamos á un grupo de hombres y mugeres que habian establecido su observatorio astronómico en la plaza de la Aduana, y tuvimos el gusto de oír algunos luminosos comentarios de que no queremos privar á nuestros lectores. Uno de los interlocutores opinaba con el mayor aplomo que á estas horas habrian ya venido á las manos los turcos y los rusos, y que la estrella viajera no era otra cosa que una especie de correo de gabinete que llevaba la noticia á todos los puntos del globo. Otro decia sentenciosamente que ya estaba esplicada la presencia del oidium tuckeri. Cierta individuo se esforzaba en probar que la aparición de la estrella anunciaba el juicio final que se suspendió dias pasados por causa del tiempo. Una individua observó que el cometa tenia la cola delante. Quien aseguraba melancólicamente que íbamos á ser víctimas este invierno de un hambrejon fabuloso; quien veía pintadas en las facciones del cometa síntomas de una espantosa sequia.

Tales eran las profecías que iban desembuchando los del grupo, cuando uno de ellos dijo volviendo grupas:

—No hay que cansarse, caballeros, lo único que esa clase de estrellas anuncia es que hay en este mundo mucho ciruelo.

Ya tenemos otro en campaña; y quien como nosotros contribuyó á dar á conocer á Montemayor, al de Pontevedra, á D. Vicente Granados, y á tantos otros como de algunos años acá se han distinguido con los anuncios de sus estupendos descubrimientos, ¿podria negarse á proclamar el del Sr. Las Sayas y Redondo, que se presenta nuevo en la palestra, nada menos que con el portentoso descubrimiento del movimiento continuo? De ninguna manera, y mucho menos cuando á ello nos invita el *Clamor*, que es el primero que necesita el autor son diez mil reales, y de lo que ahora se trata es de buscar quien los dé. Oigamos lo que sobre este asunto dice nuestro colega:

„D. Vicente Las-Sayas y Redondo, vecino de Almazan, en la provincia de Soria, ha concebido el proyecto de descubrir el movimiento continuo y su aplicación. Encontrándose sin los recursos necesarios para someter á la práctica sus ideas, ha solicitado en diversas ocasiones la protección del gobernador de su provincia, aunque sin resultado alguno. En la actualidad se halla en esta corte y apela, por medio de nuestro periódico al gobierno y á todos sus compatriotas; suplicando le dispensen su ayuda y los medios indispensables para llevar á cabo su propósito.

El proyecto está reducido á construir una

rueda, que gire sobre su eje en movimiento continuo, con sola la materia, y sin el auxilio de ningun agente exterior. Esta rueda podrá emplearse como fuerza motriz en todas las diversas aplicaciones de la industria.

Los medios y condiciones que el autor considera necesarias para ejecutar su proyecto, son los siguientes:

Dos meses poco mas ó menos de tiempo. Un taller reservado de carpintería con los útiles indispensables. Un maestro de cerrajero capaz de ejecutar los detalles y piezas que el autor le indique, dándole las plantillas y diseños correspondientes. El pago de los materiales que hayan de emplearse. Los gastos de viaje para el maestro ejecutor que habrá de serlo D. Cipriano Romero, residente en Almazan, y en quien el autor tiene depositada su confianza. Y por último, el pago de gastos y jornales de los trabajadores al efecto.

El Sr. Las Sayas pide un interventor para los fondos, y calcula que el coste total de su obra no pasará de diez mil reales en Madrid, y la mitad si ha de construirse en Almazan.

Los resultados de este descubrimiento, suponiendo que tuviera el efecto que su autor espera, serian de una trascendencia imposible de calcular. Nosotros insertamos estas líneas impulsados del mejor deseo y exhortamos á nuestros colegas para que reproduzcan estas líneas. Acaso encuentren eco en algun corazon generoso las modestas pretensiones del que ha concebido tan importante pensamiento.

Acercas de su realizacion nada nos atrevemos á decir, recordando que muchos genios han sido calificados de visionarios antes de dar á conocer sus descubrimientos."

**VARIETADES.**

**ENFERMEDAD DE LA VID.**

(CONCLUSION.)

Hemos anunciado que la junta central de Agricultura del departamento *Cote d'or* habia resuelto hacerla y que con este objeto una serie de cuestiones se han dirigido á todos los alcaldes de este departamento.

Estas preguntas son en número de 70 divididas en seis capítulos:

- 1.º Preparacion y eleccion de las cepas.
- 2.º Cultivo y poda.
- 3.º Rodrigazon.
- 4.º Abonos.
- 5.º Fabricacion del vino.
- 6.º Enfermedad de la vid.

Las catorce cuestiones relativas al último capítulo son:

- 1.ª Cuales son las localidades y en que época se ha observado los primeros síntomas de la enfermedad de la vid.
- 2.ª Cuales son los principales caracteres de la enfermedad.
- 3.ª Si se han observado los primeros efectos sobre las parras.
- 4.ª Si despues la enfermedad ha invadido los viñedos.
- 5.ª Cuales son las porciones de los viñedos que la enfermedad ataca con preferencia en la llanura ó sobre colinas. Si las viñas muy cultivadas, bien estercoladas han sido las primeras de la plaga.
- 6.ª Si todas las cepas son igualmente atacadas.
- 7.ª Como la parte leñosa no llega á madurarse en las viñas enfermas es preciso estudiar este año el estado del sarmiento en cada viñedo.
- 8.ª Si se ha observado alguna diferencia en la orientacion de las parras.
- 9.ª Si se ha observado alguna variacion en la parte leñosa vieja y las raices de las viñas enfermas.
- 10. Si se han puesto en práctica algunos medios curativos ya sea sobre las parras ó en los viñedos.
- 11. Si se han empleado las disoluciones de sulfuro de calcio ó de sulfato de hierro

(vitriol), el agua de cal, el polvo de cal viva y de yeso.

12. Si la sangria ha sido probada ó si se ha modificado el modo de cultivo.

13. Dar los detalles sobre los resultados de estos diferentes medios.

14. Describir los otros ensayos que se puedan haber hecho.

Estas preguntas pueden formar la base de una buena indagacion sobre la causa de esta enfermedad. Es de creer á juzgar por la lectura de las varias publicaciones escritas hasta el dia que esta causa es todavia desconocida y que solamente los efectos han sido justificados. El Sr. Dufour dice sobre este particular: "El divino Hipócrates consultadosobre las causas de una epidemia mortífera se limitó por toda respuesta á levantar los ojos al cielo como para indicar que el mal vino de arriba: si creemos la comunicacion hecha á la sociedad de Linneo de Burdeos por el hábil fisiólogo que citamos, el cielo ha suscitado el remedio que debe librar á la vid de su enemigo. El Sr. Dufour ha examinado las larvas encontradas sobre una parra infestada cerca de Orleans y dice lo que sigue:

"Las pequeñas larvas que he podido recoger son individuos de un mismo tipo; notienen mas que tres milímetros de longitud; son heropodos con patas articuladas, de cabeza muy distinta, la estremidad posterior terminada por dos puntos curvos, el tronco del cuerpo blanco erizado, con pelos aislados.

Pertenecen al género *criptofagus* caleoptero comprendido en otro tiempo por Linneo entre los *dermestos*.

Sea en el estado de larva como en el de insecto perfecto el *criptofagus* es inocente de la enfermedad de la uva. Ataca únicamente el moho el *Oidium*. La providencia le ha dado la mision de moderar la propagacion de este parásito. Respeto y proteccion pues al *criptofagus*.

No es decir que no nos quede mas que cruzar los brazos y esperar que los *criptofagns* mandados por la providencia nos libren de un mal cuya causa queda oculta á las investigaciones del hombre.

Este no es el anhelo de la sociedad citada de Burdeos, la que acaba de publicar un folleto conteniendo no solamente la relacion de la comision instalada el año pasado y cuyas conclusiones hemos dado á conocer, sino además algunas memorias de varios de sus miembros y algunos documentos recibidos de Italia.

Pero quedarán sin resultado las indagaciones para llegar á curar la enfermedad de la vid ó para conocer su causa? El Sr. Randu inspector general de agricultura que ha recibido la mision de estudiar la plaga en el mediodia de Francia é Italia se expresa en la memoria como sigue: "Los grandes viñedos no poseen hasta ahora una medicacion economica contra la enfermedad. En este estado de cosas se ha aconsejado abandonar la vid á sus propias fuerzas; no me atrevo á emitir una opinion contraria: pienso que los cuidados deben aumentar para el presente y sobre todo para el porvenir. Cultivos repetidos (no dice cuales) poda hecha á propósito (no dice que propósito) abono enérgico (en cual caso) tales son los medios que me parecen mas adecuados sino para destruir el mal, para modificar sus efectos. Creo que salvarán las cosechas futuras (he aquí un medio de salvacion bien incompleto limitándose al modo vago con que la prudencia del señor inspector se expresa.)

Puede el hombre por fin hacer algo contra la enfermedad de la viña durando todavia mucho tiempo la invasion (la salvacion de las viñas por los medios curativos del señor inspector general nos parece muy comprometida.)

En el estado actual de las cosas, en medio de las profundos tinieblas que encubren este mal funesto me inclinaria á decir por toda conclusion, que no concluye (hermoso resultado de una mision en Francia é Italia) nues-

tras viñas espero no serán condenadas á perecer. En Francia como en Italia, viñas enfermas en 1851 no lo han estado en 1852. Sin haber experimentado medicacion alguna: la plaga no continuará siempre. (Se dice algunas veces "ayudate y el cielo te ayudará.", el señor inspector general no hace gran cosa para que Dios le sea propicio) quien sabe si dentro de poco contra toda prevision desaparecerá de nuestros viñedos llevandose consigo el secreto tan buscado y dejandonos otro pesar que es el de nuestra impotencia: Hoc in vatis. (Porque? El Sr. inspector se contradice sin querer.)

Votos impotentes: he aquí el resultado de la larga peregrinacion del señor inspector general.... No seamos ingratos: el Sr. Rendu nos dice que entre todos los viajeros franceses que han visitado la Italia en 1852 él solo ha entrado en relaciones directas con Guida, que ha debido hacer espresamente el viaje á Dulzage y que ha encontrado en Antonio Guida un hombre de bien, buen práctico, no sabiendo siquiera el ruido que ha hecho su nombre en los periódicos. Esta fama de cien bocas algunas veces mentirosa (es siempre el Sr. inspector quien habla con este estilo floreado.)

Quien es pues este Guida con quien el señor Rendu ha trabado conocimiento? Es el autor del remedio de la sangria., Operacion que consiste en una fuerte incision hecha á 50 centímetros sobre el suelo, circunscribiendo toda la amplitud del pié de la vid y penetrando algunos centímetros en la parte leñosa., El Sr. Rendu ha descubierto que este remedio no sirve, creia que todo el mundo tenia fé en este procedimiento, muy sensible le será el saber que no se necesitaba su viaje para que su escrito aclarase esta cuestion (folleto de 160 páginas.)

El Sr. Rendu cree tambien haber sido el primero que ha descubierto que viñas enfermas en un año pueden no estarlo en el siguiente. Ya se sabia antes de ponerse en camino pues que viñas enfermas en 1850 no presentaron ninguna alteracion en 1851.

Los periódicos se han burlado cuando nuestro colaborador el Sr. Louis Leclerc dijo en su memoria "no se sabe todavia nada sobre las causas de la enfermedad de la vid., no tenían razon pues que entonces esta resolucio era nueva, además el Sr. Leclerc por falta de esplicaciones citaba á lo menos hechos.

El Sr. Henge catedrático de la escuela imperial de agricultura de Crignau ha variado la fórmula adoptada por sus antecesores: ha tomado por epigrafe de su memoria sobre el viaje que de orden del ministerio del interior ha hecho, con objeto de estudiar los varios modos de tratar las viñas enfermas, la fórmula filosofica "se pero ignoro.,"

El Sr. Henge ha hecho algunos experimentos cuyos resultados son positivos y bien explicados. Ha demostrado que el *Oidium* no se transmite por contagio, es decir que uvas sanas no son atacadas poniendolas en contacto con otras alteradas, de lo cual se deduce que el *Oidium* invade viñas enfermas, que es resultado y no causa. Además el Sr. Henge ha experimentado los varios medios curativos propuestos hasta ahora. Sus conclusiones son las siguientes:

- 1.º La enfermedad de la vid no tiene por principio el *Oidium*.
- 2.º Es el resultado de una alteracion de los tejidos extremos cuya causa es desconocida.
- 3.º No es contagioso.
- 4.º El *Oidium* se desarrolla sobre la vid por razon de presentar á las Sporulas partes desorganizadas.
- 5.º Despues de los grandes calores se desarrolla con mas fuerza.
- 6.º No se observa nunca sobre uvas que han llegado á madurez.
- 7.º Los viñedos de los terrenos arcillosos, siliciosos y calcáreos han sido indistintamente atacados.
- 8.º Los viñedos son atacados tanto expues-

los al Norte como al mediodia, en el monte.

9.º El modo de cultivo, de poda, no, no han tenido hasta el dia influencia sobre la enfermedad.

10. La enfermedad ataca con fuerza cepas en debles como la viñas viejas como las nuevas.

11. Hasta ahora no se tiene ningun preventivo.

12. Ningun procedimiento hasta ahora se ha descubierto.

13. Entre el número de remedios que han por un tiempo se cuenta la *agua fre* y el *agua grison* (sulfidato de calcio) que se obtiene hirviendo con flor de azufre estendida con cantidad de agua.

14. La flor de azufre se echa sobre la viña.

15. El procedimiento Grison especialmente para las uvas de mesa.

16. No puede aplicarse á las viñas mas que bajo ciertas condiciones.

17. En algunos casos conviene meramente una aspersio con el *agua* y despues echar la flor de azufre.

18. Será conveniente experimentar el orisulfuro de calcio (residuo de bricas de sosa artificial.)

19. Ningun remedio debe aplicarse de la aparicion del *Oidium*.

**Baños de Paticosa.**

El dia 7 del corriente pasaron á piedad del rico capitalista madrileño Manuel Matheu los cada vez mas célebres Baños de Paticosa. Hemos oido con mucha curiosidad que el nuevo propietario se propone importantes aumentos y mejoras en el punto de que compitan con los de aguas calientes y aguas buenas caso no hay duda que aquellos múnico remedio que se propina para curacion de una enfermedad cruel, terrible, llamaron la atencion de los extranjeros; y siendo las aguas murturdas en una de las quebradas de Pirineo á 8,500 pies sobre el nivel del mar las únicas de su especie en el continente, atraerán una numerosa clientela que forzosamente tenia que limitarse á la cabida de los edificios.

**PALMA.**

**PUBLICACIONES OFICIALES.**

**TESORERIA DE HACIENDA DE LAS BALEARES.**

Con arreglo á lo que se previene en la regla 15 de la circular de las Cortes generales del Tesoro y contabilidad pública de 5 de julio último dará abierto el pago de las clases en el dia de mañana.

Lo que se avisa por medio del Boletín oficial y demas periódicos de esta ciudad para conocimiento de los interesados que se encarga no demoren su presentacion evitando asi el perjuicio que otros pudieran sufrir, en observancia de lo prevenido en la citada circular.—Palma á 17 de diciembre de 1853.—Francisco de...

**ALCALDIA DE PALMA.**

Las estrechas órdenes en que se ha servido esta Alcaldia para hacer efectiva la contribucion de carruages y caballos en el corriente año me obligan á recordar á los contribuyentes que no la han satisfecho lo verifiquen cuanto antes para no ser responsables de toda responsabilidad, remesa...

ductos á la depositaria de provincia. Palma 7 de setiembre de 1853.—José Antogores.

**LOTERIAS NACIONALES.**

Se avisa al público: que pasado mañana se cierra la venta de la que se ha de celebrar el dia siguiente á 200 reales ven cada entero y 25 id. el octavo. Palma 7 de setiembre de 1853.—Jaime Muner.

**PALMA 7 DE SETIEMBRE.**

Poco tiempo hace que al lamentar la desaparicion de las tablas instaladas en nuestro mercado por el buen celo del Sr. Alde de esta ciudad, á cuya saludable medida se debió la rebaja que durante el tiempo que permanecieron aquellas experimentó el público en los precios de la carne y el aumento proporcional que tuvieron las reses en los mercados de la isla auguramos que muy en breve se verán reproducidas las exigencias de los consumidores y una prueba de ello tuvimos el mismo dia en que apareció aquel esito. Una vez retiradas las tablas de contencia subió tres cuartos por libra la carne de vaca. No ha transcurrido todavía un mes desde que aquel artículo suera dicho aumento y hoy se exigen otros tres mas, es decir nos hallamos de nuevo en la época en que se pagaba dicha carne á 8 sueldos libra, beneficiándose, á este respecto, como tenemos demostrado, cada 150 carniceras, la cantidad de 7 libras 16 sueldos. Ignoramos si exist-

ten justas causas que legitimen el aumento que ha sufrido hoy el artículo que nos ocupa: procuraremos enterarnos y daremos de ello cuenta á nuestros lectores. Entre tanto justo es llamemos sobre este hecho la atencion de la autoridad local que con tan buen fruto opuso ya en época anterior un correctivo al monopolio, de que, al paso que vamos, volveremos muy en breve á ser víctimas, para que emplee su buen celo en beneficio del público y á costa de cualquier sacrificio repita el ensayo que tan plausibles resultados dió ya tiempo atrás. Excitamos igualmente á los señores propietarios á que auxilién á la autoridad en una empresa que tan conocidas ventajas ha de proporcionarles por lo que á sus intereses respecta, al paso que harán un bien al público consumidor. Asi les cabrá una parte meritoria en la obra, y nosotros tendremos un placer en elogiar su conducta, que será apreciada por todas las clases de la sociedad, pues á todas alcanzarán sus efectos.

**GACETILLA COMERCIAL.**

**PUERTO DE PALMA.**

**BUQUES ENTRADOS.**

*Dia 7.*  
De Iviza en 40 horas vapor Barcelones, capitán Medinas, con 22 pasag. lastre, y balija.  
De Areñs en 3 dias laud Maria Luisa, de 28 ton., pat. Goday, con 2 pasag., obra de barro y efectos.  
De Charleston en 38 dias bergantin Fénix, de 354 ton., cap. Enseñat, con algodón.

**DESPACHADOS.**

*Dia 7.*

Para Barceloua laud Juanito, de 19 ton., pat. Triay con 4 pasag., trigo y aceite.  
Para Taragona javeque San Juan de 47 toneladas pat. Gamundi, con un pasag., azucar y efectos.  
Para Denia laud San Andrés, de 30 ton., pat. Barceló, con lastre y efectos.  
Para Mahon laud San Pedro, de 43 ton., pat., Matas, con 4 pasag., y lastre.  
Para Malgrat laud San José, de 37 ton., pat., Bosch, con vino y aguardiente.

**GACETILLA RELIGIOSA.**

*Festividad del dia de mañana.*

**LA NATIVIDAD DE NUESTRA SEÑORA.**

*Del nacimiento de la santísima Virgen y la madre de Dios Maria señora nuestra, dice la Santa Yglesia en una antífona hablando con ella estas palabras: "Vuestra natividad, ó virgen y madre de Dios ha traído gozo y alegría al mundo universo, porque de vos ha salido el sol de justicia Cristo nuestro Dios el que deshaciendo la maldición (debajo de la cual estábamos comprendidos) hecha su copiosa bendición sobre nosotros, y venciendo y matando la muerte, nos dió vida sempiterna y perdurable." Por cierto que con gran razón, guiada del Espíritu Santo, dice la Iglesia, que el nacimiento de la Virgen ha acarreado al mundo singular regocijo. Todo el universo estaba cubierto de una noche oscura; mas cuando apuntó esta alma divina, todo se bañó de regocijo y alegría, entendiéndose que se acercaba el dia, y venía el sol que le ha-*

bia de esclarecer, y librarle de todos los males y miserias que padecía.

**CULTOS.**

Mañana en la parroquial de Santa Cruz continuarán las cuarenta horas, siendo la exposición y reserva á la hora del dia anterior.  
— En la iglesia de la Purísima Concepcion á las 7 de la mañana se espondrá la Santa Faz del Redentor, la que estará de manifiesto todo el dia pudiendo ganar indulgencia plenaria los que la visitaren.  
— En la parroquial de San Miguel se celebrará la fiesta á nuestra Señora de la Salud conquistadora de esta isla: á las diez se cantará misa solemne y sermón que dirá Don Andres Barceló vicario de la misma. A las cinco de la tarde cantará la musica el santísimo rosario.  
— En la iglesia de la casa de Misericordia se celebrará la fiesta á la santísima Virgen su titular con misa mayor que cantará la musica y sermón que dirá D. Miguel Coll Pro

**VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.**

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	15 grad.	28 p. 4	80
42 del dia.	16	28 4	78
5 de la tarde.	16	28 4	84

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.**

Sale el sol á las — 5 hs. 38 ms.  
Pónese á las — 6 » 22 »  
Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 58 ms. 5 s.

ANUNCIOS.

Se desea vender una casa

de campo y tierra, situada á unos tres cuartos de hora de esta ciudad, camino de Valldemosa, junto al predio Son Espadas. En esta imprenta darán razon con quien deben apersonarse.

Almoneda.—La habrá de varios

muebles de casa desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, en casa de Moragues, frente al teatro, piso segundo, izquierda.

COLEGIO DE LA CRUZ

en Palma de Mallorca.

Despues de tres años poco menos de práctica en la enseñanza de todos los ramos de instrucción y adorno que fueron el objeto de su institución, y que con la mayor constancia ha perfeccionado este colegio para la mas esmerada ilustracion del bello sexo, con no poco sacrificio de su directora y maestros, en beneficio de la educacion en general; cuyos admirables resultados, y adelantos conseguidos, motivarian sin duda el voto de gracias que se insertó en el Balear de 5 de julio del año próximo pasado; la directora D.ª Coloma Noguera se considera en el caso de manifestar al público el placer que le cabe de ver colmados sus deseos, que con el auxilio de las demas señoras ayudantas tan acreditadas, promete continuar, mejorando si es posible cada vez mas un establecimiento de tan incalculables ventajas, y único en su clase en esta capital. Para conseguir tan apetecidas mejoras, se halla elegido el local mas apropiado, ya por la elegancia, capacidad y luz de sus piezas, ya por lo silencioso de su situacion, sin embargo de ser esta bastante céntrica en esta ciudad, que ofrece mayor comodidad á las concurrentes, propone lo siguiente:

PLAN DE ENSEÑANZA.

Primera seccion.

Religion y moral, lectura, coser de toda clase. Recreaciones de utilidad.

Segunda seccion.

Religion y moral, lectura, escritura, coser, bordar en blanco y negro, elementos de música y solfeo, y deberes familiares.

Tercera seccion.

Gramática castellana, aritmética, coser y cortar, hacer toda clase de flores, bordar en oro, plata y sedas. Música al piano y guitarra, idiomas frances é ingles, dibujo lineal y de figura alternando con los demas ramos anteriores hasta perfeccionarse, advirtiendo que para la enseñanza de los idiomas expresados y dibujo, es necesario haya un número suficiente de educandas, para sufragar los gastos de los profesores.

HONORARIOS.

Table with 2 columns: Honorarios and Rs. vn. Rows include Párulas al mes, Primera seccion, Segunda idem, Tercera idem.

MEDIO PENSIONISTAS.

Table with 2 columns: Medio Pensionistas and Rs. vn. Rows include Párulas al mes, Las de la primera seccion, Las de la segunda idem, Las de la tercera idem.

INTERNAS.

Table with 2 columns: Internas and Rs. vn. Rows include Párulas al mes, Las de la primera seccion, Las de la segunda idem, Las de la tercera idem.

NOTAS.

- 1.ª Las señoritas que gusten adquirir algunos de los conocimientos de música, frances, ingles, dibujo lineal ó de figura, piano y demas que se menciona concurrirán al colegio á las horas competentes y abonarán al mes 30 rs. vn.
2.ª Toda alumna, medio pensionista, pensionista ó interna deberá abonar su honorario mensual interin no se haya despedido totalmente del establecimiento.
3.ª Habrá una seccion de niñas que sean de la parroquia del establecimiento pobres de solemnidad, fuera de las horas del colegio, que se les enseñará á leer, escribir y contar; debiendo para esto intervenir el rector de la misma, el que

les entregará una papeleta para que puedan ser admitidas.

ALIMENTACION.

Por la mañana: chocolate y ensaimada ó un frito. A medio dia; sopa, cocido, un principio y postres. A la noche: guisado, ensalada y postres.

Habrà una mesa de preferencia en la que irán alternando tanto las esternas como las demas, la cual se servirá con toda la profusion y elegancia posible, para que las sirva de lecciones practicas de finura y buen gusto.

No se permite en este establecimiento hablar el idioma mallorquin y si el castellano.

Si alguna de las niñas que pasados tres meses de su matricula falleciere, será obligacion de este establecimiento el hacerle unas honras en sufragio de su alma y en la iglesia que los padres ó tutores estimen por conveniente con toda la pompa y lujo, debiendo asistir á él todas las educandas condiscipulas de la que falleciere.

Todas las señoritas educandas saldrán los domingos y dias de fiesta con la directora. Debien-do para el efecto cada una tener una banda blanca bordada con el nombre del colegio como la que se encuentra de muestra en dicho establecimiento.

Se hallan matriculadas en este establecimiento noventa y tres niñas y solo se admiten hasta el número de ciento.

HORAS DE ENTRADA Y SALIDA.

Desde 1.º de mayo hasta fin de junio se entrará á las ocho de la mañana y se saldrá á las doce; se volverá á las tres para retirarse á las siete.

En los meses de febrero, marzo, abril, agosto, setiembre y octubre entrarán á las ocho y saldrán á las doce, volverán á las dos y se retirarán á las seis.

Desde 1.º de noviembre hasta fin de enero se entrará á las nueve y se saldrá á las doce, se volverá á las dos para retirarse á las cinco, debiendo advertirse, que el colegio no podrá ser responsable de las faltas de asistencia que cometan algunas señoritas, en la puntualidad de las horas marcadas arriba, pues viniendo á clase una, dos, y hasta mas horas despues no recibirán las lecciones que les corresponden por entrar despues de concluidas. El atraso que necesariamente resulta en labores y demas lecciones, pueden remediarlo concurriendo á su debido tiempo.

La matricula se hará al tener ingreso la educanda dandosele el competente recibo. Palma y agosto 1853.—COLOMA NOGUERA.

Calle d'en Veri, casa entrada numero 56.

DIVERSIONES PÚBLICAS

PLAZA DE TOROS.

Variada funcion para el jueves 8 de...

El Director de la compañía gimnástica Miguel Martinez, deseoso de complacer al público Palmesano ha dispuesto para el día una completa funcion y corrida de toros no dudando será del mayor agrado de...

Primera parte. PROGRAMA.

- 1.º Sinfonia.
2.º Los bailes en la cuerda tirada de los individuos de ambos sexos de la compañía.
3.º Dislocaciones gimnásticas.
4.º El gracioso baile de los Cosacos.

Segunda parte.

Se correrán tres novillos por los toreros andaluzes: el primer novillo será capeado: el segundo será capeado y se correrá con banderillas; y el tercero será corrido en la forma que el primero.

PRECIOS. Los mismos que la función anterior.

NOTA. Para dar una prueba de agradecimiento á los muchos favores que tiene merecidos este público, el Sr. Martinez ha dispuesto que á cada persona que tome entrada en esta función se le entregue un número de tickets, en esta funcion se le entregará un número de tickets, abonar su importe un número con el que podrá optar á una suerte de un par de los seis que se rifarán entre el público por el termedio de la lidia del primero al quinto.

La funcion empezará á las CINCO.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO...

IMPRENTA BALEAR...

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE...

Calle de San Francisco, numero...